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清华岁月
〇秦宝雄（1936－1938物理）

1930年，我家从我的出生地北京搬到

南京，我就在当地的金陵中学读了六年

书。1936年夏天我考入北京清华大学，9

月5日到北京西郊的清华园报到，在那里

读了9个月的书。1937年6月我放假回南

京。不到一个月就是7月7日，日军在卢沟

桥发动战事，在月底占领了北京，8月13

日日军又在上海发动战事，这就是长达八

年艰苦抗战的开始。

又过了不到一个月，战事蔓延，我在

9月初离开南京，乘轮船去汉口住了一个

月。那年10月，清华大学、北京大学与天

津的南开大学在湖南长沙组成了“临时大

学”，收容了三校原来在北京和天津的教

授、职员和学生。我10月中旬就到长沙学

校去报到，住在19标兵营里，在十分困

难的情况下，读了三个月的书。1938年2

月，学校宣布要搬去云南昆明，改名叫

“西南联大”。教授、职员和男学生可以

步行去昆明，不愿或不能步行的（包括所

有女生）可以从香港乘船去法属安南（即

越南），再坐火车去昆明。

我在长沙临时大学待了四个月，觉得

所学无几，又恐怕去了昆明，读书环境会

更加退化，所以就乘火车到汉口与我父

亲（秦汾1887-1973）商量，想去美国继

续学习，他稍加考虑就同意了。我就在

1938年3月初从汉口飞到香港，再乘船去

上海，准备到美国读书，我在清华大学17

个月的生活也就告一终结。今天回想七十

几年前，在北京清华和长沙临时大学所

见所闻，犹历历在目。现在将记得的个人经

验，写在纸上，或可帮助今天对上世纪30年

代大学生活有兴趣的朋友，了解我们那时的

情况。

长期准备

首先笔者要说报考清华的准备工作。

报考大学不是一朝一夕的事，是经过长期

准备的，在高中二年级，我们就开始做准

备工作。第一是去书店把历年著名大学

入学考试的题目买来研究和温习，明了各

个大学考试的内容和关键。那个时候考大

学，主要针对的是几个重点大学，依次来

排行的话，大概是：上海的交通大学，北

京的清华大学，杭州的浙江大学，湖北武

昌的武汉大学和南京的中央大学，这些都

是国立学校。我们认为次一轮的大学是上
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海的沪江大学、苏州的东吴大学、北京的

燕京大学、南京的金陵大学，等等，这些

都是私立的教会学校。为准备考大学，我

们除买了各大学历年考试题目自修以外，

学理工的还找到了几本英国牛津大学的物

理、算学教科书，自己做题温习，以补学

校教学的不足。另外，在高中二年级后，

1935年的暑假期间，我和几位同学去了上

海交大办的暑期学校，上了几个星期的

课，补习物理、数学、化学。

为什么考清华

在上世纪30年代中叶，很多中学生对

一般大学考试的科目和考题都很下功夫研

究。我那时不但对学校的考题非常注意，

还研究过各大城市会考（全市集中考试）

的题目。上海市会考有一年国文的题目是

《礼义廉耻国之四维论》。南京市有一年

考题是《安内与攘外，孰先孰后？》，前

者需要有国学常识，从“四维不张国乃灭

亡”引申出来做“八股文章”；后者是对

学生政治思想的一个考验，应该如何反

应，确实要费些脑筋。

那时上海交通大学非常注重国文，由

国学大师陈柱尊主持中文系。有一年出的

考题是：《士不可以不弘毅，任重而道

远》，这是论语中的一句。我哥哥宝同

1935年考上了交通大学。但我1936年没有

报考交大，因为觉得交大的教学方法，尤

其是国文，实在是不合时代，所以我就报

考了清华。

上阵应战

1936年夏天，清华在全国几个地方招

考学生，大概有北京、上海、汉口、广

州等地，我在上海应试。时期是7月底，

在上海交通大学举行。我在考前四天就去

了上海，住在八仙桥的青年会三楼一个房

间。那时我带了很多书，每天除了下楼吃

三顿饭，就坐在房间里翻看带去的书籍材

料。考过以后，忽然明白那三天的时间都

白费了，因为清华考的是你的智慧,常识

和学识，不是教科书里的东西。

那次考试，有几个项目可以选择。只

有英语、数学和国文（现在叫语文）是必

定要考的。考题的内容，现在都不太记得

了，好像历史有一题是：列出我国历史上

10个知名人物，要按年代排出。国文考试

一部分是改正几个成语用字的错误，如： 

伸（身）手不凡、开书（卷）有益、折衡

（冲）樽俎等。

最使我高兴的是作文题目：《我的衣

服》。我现在还清楚地记得，那时看了题秦宝雄学长珍藏的学生时代证件
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目，觉得可以发挥的范围很广，可以写一

段故事，也可以写我个人的生活经验。我

一经思索，就选了后者，用幽默的口气，

述出自己（一个十几岁青少年）选择衣服

的困难和问题。居然振笔直书，一气写了

一千多字，自己认为满意。

秋季入学

到了8月17日，正在北平的金陵中学

同班同学邵循恺，给我发来一份电报，说

看到当日《北平晨报》，我们两人都已经

被清华录取了。他还说我应该在9月1日前

去北京，我的父母也非常高兴，给我准备

了一些衣物被服和日常用品，我就带了一

个条藤箱和一个手提箱，单身去隔别了六

年的北京。据说那年全国报考清华的大约

有6000人，被录取294人，最低标准是67

分。录取学生排名，以考分为序从上至

下，笔者是第176名。

1936年的9月，被录取的“莘莘学

子”（校歌里的一句），纷纷自远近各方

来到北京（那时叫北平）西郊的清华园，

开始大学生活。我们那一级被称为“12

级”，“春风化雨”（也是校歌里的一

句），乐趣无穷。可惜不到一年，全面抗

日战争开始，学校南迁，我就没有能再回

清华园继续读书。

入境随俗

初去清华园的新生，对一切情况不太

熟悉，有时行动不合“规则”。记得在上

最初几课时，每次教师进入课堂，总有很

多学生起立致敬。这大概是那时各地一

般中学的习惯。有一位教国文的李先生竟

为这事把学生教训了一场。他说话的大意

是：新生到清华来，应该“入境随俗”。

在清华教师和学生都是一律平等，教师来

上课，学生不必起立致敬，这是我记得很

清楚的一课。后来知道，“入境随俗”并

不只限于在教室里，在校园里时时都要注

意，以下就是一个实例。

开学两个星期以后，一天半夜，墨漆

黑里，忽然有几个人冲进我的四院宿舍卧

室。他们先用手电筒在我脸上照了一下，

就大声地说：“就是找你，赶快下楼！”

我糊里糊涂，只好跟他们下楼，看见有一

堆人等在宿舍大门外。有一个人跳出来

说：“这位新生行为不合‘规则’，应该

把他‘拖尸’。”我当时就问他：“有什

么越轨行为？”他的回答是：“有一天你

穿了清华网球校队的绒线背心，在各处招

摇。你还穿了军官式的制服，在校园走

动。”当时不由分说被几个彪形大汉抬手

抬脚，在空中摇晃了几下，幸未筋骨受

伤。我才记起来，有一晚去找旧识11级林

慰梓聊天，临别时因为夜凉，向他借了一

件绒线背心（网球队员用的）穿回宿舍；

我还曾穿过金陵中学的制服在校园走动。

想不到因为“我的衣服”（入学考题）而

致祸。后来有人和我说“拖尸”这件事是

一些11级（比我们12级高一级）同学搞

的。凡是他们看了不顺眼的12级新生，都

要被“夜半拖尸”。那夜另一位被拖尸的

是王恭斌——著名外交家王正廷（1882-

1961）的侄子，北京育英中学毕业。拖

尸（英语toss“抛扔”的音译）,是美国

大学的一个风俗。高班学生要给新学生一

个下马威：把他们抛在水里，或用其他方法

来捉弄他们。主动把我拖尸的是11级的陈体

强， 他的外号叫“陈体亏”。
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院长捡球

在校园里一片最旧的平房宿舍里（大

概是二院）有一连串三间屋子，每屋都只

放了一张乒乓球桌，是专为学生作课余运

动之用。我和屋友邵循恺（他50年代初在

芝加哥大学获得经济学博士。以后回国任

教，后来死在海南岛）都嗜好打乒乓球，

每星期必定要去打两三次。有一个早春星

期六的下午，我们打了半个钟头以后，汗

流浃背，就把屋后两扇玻璃窗打开通风。

不巧一下子用力过猛，把球打出窗外。因

为出去捡球要绕走很多的路，所以我们就

到窗前去观望，刚好看见一个穿着黑色薄

呢大衣的人，靠着屋子旁边走过来。我

们就指着落在远远路旁的球说了一声：

“Ball, please！”那位先生居然跑了好几

步，弯腰将球拾起，扔进窗内。我们称谢

之余，仔细一看，那捡球的人原来是工学

院院长顾毓琇。

教授不交题

第一学期的大一物理，在一间很大的

教室上课，有五六十个学生。这课原应由

萨本栋教授主讲（他所著的中文《大学物

理》就是这课的教科书）。不过因为萨先

生在美国没有回来，所以最初的几个月，

由吴有训教授代课。那时每星期照例有几

个物理题目，学生要在星期一上课以前，

将写好的解答，放在教室前的一张长方桌

上。大约在新年以后的一个星期一，我在

上课前几分钟去教室前讲台交题。看见有

一个穿着蓝色长袍的年轻人站在桌旁。我

虽然不认识他，但看见他很年轻，以为他

一定是同班同学，就顺便问他一句：“你

交题了吗？”他向我摇了摇头，微笑着

说：“我不用交题，我是萨本栋。”我就

去和他握手，欢迎他回来教课。

我认识的两个教授

1936年，去清华以前，父亲给我一封

信，叫我到清华后去找数学教授郑桐荪

（1887-1963），因为父亲和郑在民国初

年，一度同在上海南洋公学教过数学。我

去拜望郑教授和夫人后不久，他们就请我

吃饭，同桌还有八九个学生，好像都是那

年考取的新生。

一年以后，我在长沙临时大学选了郑

桐荪的微积分课。只上了两三次，就有日

本飞机轰炸市区和车站。以后他就没有再

来上课，听说他和女儿回北京去了。

还有一个我认识的教授是潘光旦

（1899-1967）。开学不久，他叫人来找

我，说要请我到他家吃晚饭。我按时前

去，才知道那是一个同乡聚会。江苏省邻

近上海的四个县，太仓、嘉定、崇明、宝

山的人都算是同乡。潘光旦是宝山人，我

原籍是江苏嘉定，所以被请，其他六七个

在座学生也都是真正的同乡人，或因祖籍

而算是同乡人。说说笑笑，倒也很热闹。

声震清华园

1937年的春天，同级的张宗颖和我

说：“不久就要开全校运动大会了，体育

部正在找一个报告员，我看你嗓门大，我

可以介绍你去做这件事。”我答应了以

后，果然就在几天内收到一份聘书，说明

开会日期、时间和工作项目。全校运动会

在一个周末的星期六和星期日，开了两整

天。我做报告员的任务是用一个很大的喇
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叭式扬声筒宣布开会、闭会，报告各项节

目开始的时间、地点和比赛的结果。换句

话说，我就是人力发音的电子扩音机。那

个周末正好天气煦和，一际无云，一切都

很顺利，燕京也有不少同学来参观,非常

热闹。我虽大叫了两天，并没有力竭声

嘶。以后张宗颖常和我开玩笑，说我是

“声震清华园”的人。

纪念校庆

1937年 4月24（23）日, 清华举行了

一年一度的校庆纪念。那时候一切都很简

单朴素，不像2011年百年校庆那样的举国

同庆。1937年清华的26周年校庆，只是在

晚上有京戏节目。早晨在大礼堂开了个纪

念会，由校长梅贻琦主持，请了两个人来

讲话，一个是胡适, 一个是颜惠庆。

会后我走上前去和胡适（189 1 -

1962）握手，他说还记得一年以前在南京

来我家吃午饭时见过面。以后40年代，胡

适任国民政府驻美大使，在各地演讲，也

来到我就读的普渡大学毕业典礼讲话，所

以我又有机会和他见面。

另 一 个 讲 话 的 颜 惠 庆 （ 1 8 7 7 -

1950），是中国资深外交家，曾任北洋政

府外交部长，及代理国务总理等职。颜当

时刚从国民政府驻苏联大使任上辞职回

国。他一口上海官话，那天讲的是在宣统

二年，也就是1910年，他负责筹办清华学

堂，常常从北京骑小毛驴到清华园办事。

这是我生平第一次看见颜惠庆，也是

最后一次。1939-1940年，他在美国给国

民政府办外交，我在美国读书，他是高

官，我是学生，当然无缘再和他见面。想

不到在九年以后，也就是1946年，10月17

日，我在美国和他的三女儿颜彬生（1921 

生于北京）结婚。以后我们在美国各自努

力做自己的工作，假期去世界各地游历，

共同度过了56年和谐安详的日子。2002年

9月3日，她因脑溢血去世。一年以后，我

和我们多年旧友金芸培女士结婚，她是音

乐教授，钢琴老师，善于烹饪，家务井

然。我的生活也又平定下来。

长沙临时大学的制服

1937年秋天，临时大学在长沙开课，

每个男同学都领到一件黑布棉大衣，也

可以算是“制服”吧。那时我们都住在

四十九标军营，接受军事管理。每天早

晨，天还没亮的时候，一听起床号响，大

家在五分钟内必须跑出去，穿好黑布棉大

衣，在广场上排队点名。我每晚在睡觉以

前，就把所有的上衣，包括衬衫、毛线

衣、黑布棉大衣（都是胸前有纽扣的）都

套在一起。晚上把这一套衣服，盖在棉被

上取暖。早晨起身，就把这一套衣服，加

速穿上。因为没有时间去扣所有的纽扣，

只把外面棉大衣的几个纽扣扣好，就可以

在晓风残月下，排队“应卯”了。

长沙读书困难

临时大学在长沙的教学设备，等于内

地较好的中学，当然和北京清华要差好一

大截。实验室没有，课堂常常找不着，教

科书很难买到，听课和自修也都成问题。

我上了三个月的课，觉得没有学到什么东

西，生活上也有诸多不便。1938年2月，

学校宣布即将搬去云南昆明。我恐怕读书

环境会更加不行，就乘火车到汉口和父

亲商量去美国念书。他同意了，我就在3
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月从汉口飞香港，再乘船到上海，准备

出国。

最后出国

到上海后，我就住在法租界霞飞路母

亲租的公寓里，没有去上学，只在家里自

修，问题是：自修什么？父亲写信来说：

“为将来在中国做事，你现在应该学好国

文。”他的意思是我应该乘还有机会，念

些中国经典古书。我的想法和他不一样，

我觉得要去美国，应该学习在美国立刻有

用的科目，所以就找了补习学校去学英语

对话和打字。在美国读书时，上海“临时

抱佛脚”所学的两样本事，确实给我很大

的帮助。可是现在古文写不好，也是那时

决策的后果。

我一边学习，一边一步一步往前

走：在上海领了护照，得了美国普渡

大学（Purdue University, West Lafayette, 
Indiana ） 转学准许，去美国领事馆办

了签证，买了几套西装，定好了船票。

1938年8月22日，与母亲和家人告别，在

黄浦江码头登上渡轮，转去停在长江口

的加拿大皇后号轮船（S. S. Empress of 
Canada），乘长风破万里浪，经日本，过

夏威夷，奔去北美洲。

在烟台大学的日子里
〇谢树煜（1959计算机）

1984年春节，中央政治局委员、国务

院副总理万里视察烟台。市委书记王济夫

不失时机地提出地方集资办大学，寻求中

央支持的愿望，得到万里同志的支持。中

央决定建立烟台教育改革实验区，支持开

办烟台大学，担当“提高国民素质，多出

人才，快出人才”的重任，为开放地区经

济和社会发展服务。

1984年5月底，全国人大召开前夕，

万里副总理召集教育部长何东昌，全国人

大教科文卫副主任（原教育部党组书记、

副部长）张承先，山东省长梁步庭，烟台

市委书记王济夫开会。决定请北京大学、

清华大学支援烟台大学建设，请张承先担

任烟台大学名誉校长,指导落实有关建校

工作。 

1984年6月，决定北大副校长沈克琦

出任烟台大学校长，清华热能系党委书记

杜建寰任烟台大学党委书记、副校长，主

持常务。决定北大清华抽调骨干教师担任

烟台大学各系系主任。

谢树煜2009年于烟台大学海滨

回忆录


